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◆本报记者蔡新华
实习记者陆彧童

四平实行环境违法有奖举报
重点打击饮用水水源保护区内的违法行为

普通模具加工店衣柜后面别有洞天

义乌一非法电镀厂密室内直排废水

■ 法治动态

阻止游客携带有扩音装置的音响器材入园，严控音量

根 据《上 海 市 社 会 生 活 噪
声污染防治办法》，每日 22 点至
次日 6 点，在毗邻噪声敏感建筑
物 的 公 园 、公 共 绿 地 等 公 共 场
所 ，不 得 开 展 使 用 乐 器 或 者 音
响器材的健身、娱乐等活动，干
扰 他 人 正 常 生 活 。 其 他 时 间 ，
则不得使用带有外置扩音装置
的 音 响 器 材 ，干 扰 他 人 正 常
生活。

上海市相关部门负责人表
示，其实为缓解公园噪音扰民问
题，上海已形成了一套较为常态
长效的管理制度。除了相关工
作人员监管劝阻，在设施上也做

了变动，譬如改小设备寄存箱、
安装噪声显示屏等措施。但因
公园管理部门缺乏执法权，往往
效果甚微。经过工作人员前期
多次走访，与街道、派出所进行
协商后，最终决定聘请特保人员
协助管理公园。

虹口区特勤人员称，经过此
次多部门联合整治，在公园内唱
歌、跳舞的市民，已基本能自觉
遵守公园关于上午 10 点以后不
得使用扩音设备和高音喇叭的
规定，噪声污染整治成效显著。

小耿也欣慰道：“如今亭子
里吹奏的人都走了。”根据要求，

活动音量不可超过 70 分贝，但
那些乐器根本无法做到小声，所
以只能另外找地方。而跳舞的
那些叔叔阿姨，现在也基本上能
自觉控制音量。

在多方力量的联合治理下，
公园噪声扰民问题得到了一定
程度的控制。自 7 月起，上述三
家启用特勤进行管理的公园，迄
今为止未接报一起关于公园噪
声的投诉。

据悉，下一步，上海市将把
成功经验复制推广到更多公园，
全面管控公园噪声污染，让居民
拥有一个“宁”夏。

今夏，上海市持续高温。酷
暑难耐，不少市民就选择在清晨
和 傍 晚 时 段 到 公 园 锻 炼 休 闲 。
然而，这两个时间段，市民集中
产生的噪声污染，让公园附近居
民不胜其烦，公园噪声扰民的投

诉数量也随之攀升，公园噪声污
染不容小觑。

家住普陀区兰溪青年公园
附近的李阿姨抱怨道：“早上 6
点多，家中老小还在睡觉，就听
到公园里广场舞的音乐响起来
了。晚上 10 点多，有的时候还
会 有 人 唱 KTV，真 的 是 烦 得
很。”

为解决夏季噪声扰民问题，
自今年 7 月起，上海市在普陀区
和虹口区的噪声污染“重灾”公园
大胆创新管理模式，一批特勤和
安保人员开始入驻公园，对公园
音量进行严格监控，防止噪声污
染。这种以“法”治“污”的模式，
很快在噪声污染管控上取得了突
破，公园附近居民拍手称快。

普陀区的兰溪青年公园、普
陀公园和虹口区的鲁迅公园是
第一批试点公园。这些公园周
边有不少居民区，喜欢来公园休
闲的居民不在少数，深受公园噪
声骚扰的也大有人在。

在兰溪青年公园，每天早晨
6 时许，就会有一群老年人在北
边空地跳舞。而伴舞音乐，远住
在一街区之隔的李阿姨都能听
得一清二楚。在公园南边的凉
亭里，经常有市民坐在其中吹奏
葫芦丝等管弦乐器。分贝测试

仪显示，现场噪声高达 80 分贝
以上。北边舞蹈南边乐，引得附
近的居民怨声载道。

小耿是特聘的安保人员，打
从 7 月 1 日起，便常驻兰溪青年
公园和普陀公园，阻止游客将有
外置扩音装置的音响器材带进
公园，同时监控公园里的噪声分
贝。每天早上 6 点，他会准时出
现在兰溪青年公园内，直到晨运
的 市 民 们 都 散 去 了 他 才 会 离
开。晚上 6 点前，他又会及时赶
到普陀公园去监测广场舞音量，

若感到声音过大，就拿出随身携
带的手持式分贝测试仪检测一
下，超过 70 分贝的，便上前进行
劝阻。

相较于兰溪青年公园，普陀
公园治理噪声有些难度。小耿
说，公园内有跳交谊舞、扇子舞、
剑舞，还有唱歌练嗓的，而且每
天 都 是 不 同 的 团 队 过 来 活 动 。

“我今天跟这个队谈好了，明天
跟我换一个。”最初的几天，小耿
每天都在给不同的人做思想工
作，而这个工作并不好做。

全程佩戴记录仪，保证执法过程合理合法

因为总是站在一旁监督伴
奏音量，三周来，特勤安保人员
受到了不少埋怨。“你们是干嘛
来的？不要多管闲事。”不少叔
叔阿姨非但不听劝阻，还会对着
特勤人员撒气：“声音这么小，跳
起来没激情”。

面对年纪大的市民，小耿和
同事们只能苦口婆心，拿出相关
守则一遍遍跟他们解释。“有时
候当着你的面，他们把音量调小
了，你一转身，声音又大了。”小
耿他们只能一遍遍“磨”。

普陀公园里有一名屡教不

改的噪声污染“钉子户”，让特勤
们伤透了脑筋。一位自称园内

“DJ”的大叔，无视公园“扩音器
材不得入园”的规定，带一个高
70 厘米、宽 40 厘米的大型扩音
器每天准点到公园，向市民收费
播放音乐，惹来园外一圈居民投
诉不断。

这天，穿着制服的小耿和同
事驻守在公园侧门外，等候这位
大叔“光临”。上午 8 点半许，这
位大叔拖着携带扩音器的推车

“如期而至”。面对突如其来的
闭门羹，他有些措手不及，继而

又撒起泼来，试图强行入园，最
后甚至叫来了 110 民警。“所幸
的是，经过几轮思想工作，他最
终换了个小型播放器入园。”小
耿说。

据虹口区相关工作人员表
示，为杜绝公园噪声扰民现象，
特勤和安保员们高要求严标准
地进行执法，在短短三周的试点
期间，他们遇到了不少这样“不
买账”的市民。为避免矛盾，每
次执法过程中，特勤安保员们还
佩 戴 执 法 记 录 仪 ，全 程 录 像 录
音，保证执法过程合理合法。

试行三周，试点公园噪声投诉为零

本报通讯员黄夏萍 朱智翔金华报道“ 密
室”这个在小说、影视剧里常见的事物，日前，却
成了浙江省义乌市一家非法电镀厂的藏身之
所。但纵是“你”再狡猾、再隐蔽，也还是没能逃
过环境执法人员的“火眼金睛”。

案发当天傍晚 5 时许，义乌市环保局接到市
民反映，称模具城二楼有一家非法电镀厂正在生
产。接到举报后，值班人员立即会同正在开展夜
查的环境执法人员赶赴现场查看。

执法人员在举报人的指引下来到非法电镀
厂，然而店面卷拉门已落锁。通过门缝隙窥探无
果后，执法人员当即寻找房东开门，实施入户检
查。打开门后，屋子里俨然一幅普通模具加工店
的景象，旁边的小车间也已空无一物。

难道这真的只是一家普通的模具加工店？
还是风声走漏，在这么短时间内就已经搬空……
带着一连串疑问，执法人员对店面周边进行了反
复勘查。经过对举报地点与隔壁店面来回查看，
执法人员终于发现了端倪——两间店面内部目

测的长度之和，与外边两个墙壁总长相比还差了
一大截。

那么，这消失的一截去哪里了呢？“柜门。”带
队检查的朱队长突然想到检查中曾看到举报地
点墙角有个不起眼的衣柜。锁定嫌疑地点后，执
法人员随即打开墙角的衣柜柜门查看，发现这扇
柜门是暗门，通往非法电镀车间。

经查，当时车间内有 7 只电镀槽，且均处在
通电状态。一只直径约 50 厘米的白色塑料桶，
通过桶底的一根 PVC 管，将桶内废水转移至房
屋东侧二楼女厕所的洗手盆下水管道。为牢固
证据、快速惩处违法行为，执法人员当即对电镀
车间模具清洗槽、白色塑料桶内废水进行了取样
送检。同时，与当地公安机关联系，对案件进行
联合调处，并将嫌疑人带回派出所询问。

经检测，白色塑料桶内存积水总铜超标 10
倍以上，清洗槽内存积水总铜、总镍、总锌也均超
标 10 倍以上。目前，案件已移送至公安机关依
法追究对相关嫌疑人刑事责任。

本报讯 2017 年广西环保
世纪行宣传活动近日兵分两
路前往玉林市、钦州市、桂林
市、贺州市开展实地采访。

本次活动以“保护生态环
境，建设美丽广西”为主题，重
点宣传广西各地贯彻中央关
于绿色发展、生态文明建设要
求，落实自治区党委关于营造

“山清水秀的自然生态”有关
目标任务完成的情况；贯彻实
施乡村清洁条例、饮用水水源
保护条例等环保法律法规的
情况；“美丽广西”乡村建设系

列活动的成效以及好做法好
经验；开展水环境综合整治、
推行河长制等工作的具体部
署安排和做法等。

《广西壮族自治区乡村清
洁条例》自 2016 年 7 月 1 日起
正式施行。本次活动也对乡
村清洁条例实施情况进行检
查，自治区人大常委会领导将
率执法检查组开展实地检查，
并委托其他设区市开展执法
检查。

活动将深入基层、深入实
际、深入群众，围绕广西经济

社会发展大局、自治区人大环
境资源保护立法和监督工作
重点、人民群众反映强烈的环
境资源问题，进行采访报道，
开展监督活动；坚持正确的舆
论导向，发挥舆论的引导、激
励作用，弘扬社会正气，通达
社 情 民 意 ；坚 持 正 面 宣 传 为
主，注重总结经验、反映问题，
大力宣传先进典型，切实增强
全社会环境资源法治意识，提
高建设资源节约型和环境友
好型社会的自觉性。

昌苗苗

2017年广西环保世纪行宣传活动启动
对乡村清洁条例实施情况进行检查

本报通讯员魏强 辛培国
见习记者吕俊四平报道 为保
护和改善生态环境，加强环境
违法行为的社会监督，加大执
法力度，推进公众参与，吉林
省四平市政府办公室近日就
实行环境违法行为有奖举报
下发《通知》，对四平市行政区
域内环境违法行为实行有奖
举报，最高可奖励 1万元。

《通知》明确了建设单位
未依法提交建设项目环境影
响评价文件或者环境影响评
价文件未经批准，擅自开工建

设；私设暗管或利用渗坑、渗
井等方式排放、倾倒污染物或
者 篡 改 、伪 造 监 测 数 据 等 13
种环境违法行为。

《通知》特别对饮用水水
源保护区内的违法行为给予
明 确 规 定 ，饮 用 水 水 源 保 护
区内设置排污口或在饮用水
水 源 一 、二 级 保 护 区 内 从 事
可 能 污 染 饮 用 水 水 体 活 动
的 ；向 水 体 排 放 油 类 、酸 类 、
碱类、剧毒废液、可溶性剧毒
废 渣 、放 射 性 固 体 废 物 或 者
含 有 高 放 射 性 、中 放 射 性 物

质 的 废 水 的 ；在 水 体 清 洗 装
贮 过 油 类 、有 毒 污 染 物 的 车
辆或者容器的等行为均属于
环境违法行为。

《通知》指出，经环保部门
查证核实做出行政处罚后，将
根据违法行为的性质和社会
影响情况，给予举报人 100 元
至 5000 元 的 奖 励 ，最 高 可 奖
励 1万元。

《通知》还明确了电话举
报、微信举报、12369 环保微信
举报平台、来信来访举报及网
络举报等多种举报途径。

本报记者李莉南通报道
江苏省南通市海安县不少企
业日前都收到了一本绿皮小
册子。记者了解到，这本小册
子就是海安县检察院编写的

《环境污染犯罪风险防控研究
报告》，因为受到不少企业负
责 人 的 推 崇 ，所 以 也 被 称 为

“环保绿皮书”。
“‘环保绿皮书’使我们企

业在权衡环保投入时更加理
性。”江苏省海安县瑞华金属
制品有限公司副总经理陈国
平表示，这本小册子站在企业
角度，通过详实的数据分析和
深入的案例剖析，为企业算好

“环保账”。
海安县检察院预防科干

警告诉记者，今年初，海安县检
察院专门成立课题组，启动环
境污染犯罪研究，在初步分析
2012 年以来南通市发生的 15
起污染环境犯罪案件和部分行
政处罚案件以后发现，非公企
业已经成为环境污染犯罪和行
政处罚案件的主体。于是，课
题组决定从非公企业这个“关
键少数”入手，深入展开环境污
染犯罪风险防控的调查研究。

为了解非公企业对身边

环境刑事案件的看法和对环
保法律服务的需求，课题组成
员多次到当地的环保部门和
非公企业，与这些部门（单位）
负责人座谈研讨，倾听一线职
工的意见建议，实地查看环保
设备投入情况。

在此基础上，课题组又针
对部分非公企业在环保方面
普遍存在的因相关专业知识
欠缺、相关法制观念淡薄而容
易出现的违法违规问题，着重
围绕污染环境罪的入罪门槛、
归罪原因、面临的刑罚后果、
付出的经济代价、存在的认识
误 区 、可 能 的 救 济 手 段 等 内
容，认真开展释法说理工作，
最终形成《环境污染犯罪风险
防控研究报告》。

一位协助报告研究的海
安县环保局法制科工作人员
表示，这个报告可以让企业直
接感受到其他少数企业已经
走过的环保弯路，实际面临的
刑罚和民事赔偿后果。对于
在当前国家环境执法、司法的
高压态势下，为非公企业在环
保投入上如何取舍提供了很
好的借鉴。

据悉，这份《报告》首批印

制 50 份，主要发给参与报告
研究的部分县内重点环保企
业。“当前，环保小册子虽然还
没有在海安县内所有企业进
行普发，但是报告内容已经受
到党委政府和企业的普遍好
评，海安县政府的县长和分管
副县长先后对报告做出批示，
要求进一步落实检察机关提
出的意见建议，努力放大报告
成果。”海安县检察院检察长
李平告诉记者。

下一步，海安县检察院将
扩大环保小册子的发放范围，
并分区镇举办环保刑事法律
风 险 防 控 讲 座 ，进 一 步 提 升

《报告》的影响力。

海安检察院印制“环保绿皮书”
帮非公企业算好环保账

村环保员及时发现屠宰场偷排污水

大连多部门联动24小时内全面清理
本报通讯员任弘道 记者

杨安丽大连报道 记者近日获
悉，辽宁省大连市基层环保力
量、相关职能部门以及属地政
府多方联动，不到一天时间，
迅速处理了一起屠宰场污水
偷排事件，当事人被公安机关
控制，现场得到清理恢复。

7 月 24 日下午，金普新区
炮台街道干河村村民在附近沙
盖山上发现，一辆满载屠宰场
污水的车辆正在向一个深坑中
偷排污水。村环保员立即将此
事通知炮台街道环保助理孙孝
奇，孙助理第一时间向市环境
监察支队以及炮台街道行政执
法大队进行了报告。

7 月 25 日一早，大连市环
境监察支队六大队工作人员
驱车近两小时赶赴现场，与金
普新区环保局工作人员一同
对现场进行了周密勘察。记
者在现场看到，一个长 40 米、
宽 15米的坑内有污水，周围零
星散落着生活垃圾，且散发着
刺鼻的气味。支队工作人员
进行了摄录像取证，并用随身

携带的执法终端拟制执法文
书，通过便携式打印机打印，
让当事人签字。与此同时，金
普新区内保大队民警也赶赴
现场对当事人进行了讯问。

经初步查明，当事人与两
家屠宰场签署协议，用车辆将
屠宰场污水运出厂区进行偷
排。目前，公安机关正在进一
步调查中。市环境监察支队
六大队大队长李丽告诉记者，
环保部门在工作过程中得到
了属地政府及公安、综合执法
等部门的大力协助，得益于全
市环保大格局的逐步建立，各
部门间的沟通渠道越来越顺
畅，工作配合越来越默契。

7 月 25 日 13 时，记者再次
来到事发地，炮台街道主要领
导正在现场指挥人员对污水
和 少 量 垃 圾 进 行 全 面 清 理 。
属地政府出动了两台大型机
械，工作人员冒着酷暑高温进
行作业。截至 14 时许，现场
得到了全面清理，通往山中的
小路也已被封闭。金普新区
炮台街道党工委书记王德世

告诉记者，接到环保助理报告
后，街道党工委对事件高度重
视，第一时间组织人力物力，
出动大型机械进行清理，防止
污染外延。

据悉，炮台街道目前已形
成以村环保员为基础，各职能
部 门 齐 抓 共 管 的 环 保 格 局 。
炮台街道下辖 26 个村，村村
都有环保员。炮台街道环保
助理，与每个村的环保员都保
持 24 小时联系。一旦遇有突
发环境问题，能够在第一时间
层层上报，确保问题不过夜。

上图：柜门背后藏着密室。
下图：隐蔽的非法电镀车间。

鲍娴供图

特勤安
保人员进驻
公园。
陆彧童供图

1111111111111111111111111111111

2222222222222222222222222222222

3333333333333333333333333333333

点评：基层环境执法
因机构缺乏、人员不足等
原因而推进困难。炮台
街道在村村都有环保员
的基础上，政府、公安、综
合执法等各职能部门对
环保工作齐抓共管，并建
立顺畅的沟通渠道，为第
一时间解决环境问题提
供了保障，可以有效防止
污染外延。

点评：海安县检察院
研究发现，非公企业已经
成为当地环境污染犯罪和
行政处罚案件的主体。针
对部分非公企业在环保方
面存在的问题进行释法说
理，这一做法不仅为企业
算 好“ 环 保 账 ”提 供 了 借
鉴，另一方面也可以强化
环境执法，有效预防环境
污染犯罪的发生。


